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ATA DA 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO 1 

AMBIENTAL DO CBH MPS DO ANO DE DOIS MIL E VINTE TRÊS, realizada 2 

no dia 14 de julho de 2023 (sexta-feira), com o início às 15h e término às 3 

16h40min por videoconferência, com a seguinte ordem do dia: 1. Abertura; 2. 4 

Leitura do expediente (correspondências recebidas, justificações de 5 

ausências e síntese de propostas encaminhadas até o início da sessão); 3. 6 

Aprovação das atas de reunião dos dias 14 e 28/04/2023; 4. Validação das 7 

Diretrizes para construção do Plano de Educação Ambiental do Comitê; 5. 8 

Atividades da Câmara Técnica de Educação Ambiental em 2023; 6. Retorno 9 

sobre a participação do CBH-MPS na Conferência Internacional de 10 

Educação Ambiental - CIEducA – 2023; 7. Comunicações e avisos; 8. 11 

Encerramento. Item 1. Abertura: Na abertura da reunião, o coordenador da 12 

CTEA, André Luiz Moreira (SOBEU-UBM), saudou calorosamente a todos 13 

desejando uma boa tarde e expressou sua gratidão pela presença de cada 14 

participante. Em seguida, prosseguiu-se para a leitura do expediente. Item 2. 15 

Leitura do expediente (correspondência recebida, justificações de 16 

ausências e síntese de propostas encaminhadas até o início da sessão); 17 

Durante a leitura do expediente, informou-se que não foram recebidas 18 

correspondências, justificativas de ausências ou propostas até o início da 19 

sessão. Item 3. Aprovação das atas de reunião dos dias 14 e 28/04/2023; 20 

Durante a reunião, procedeu-se à aprovação das atas das reuniões ocorridas 21 

nos dias 14 e 28/04/2023, as quais foram unanimemente aprovadas pelos 22 

presentes. Sendo assim, deu-se continuidade à pauta seguindo para o próximo 23 

item em discussão. Item 4. Validação das Diretrizes para construção do 24 

Plano de Educação Ambiental do Comitê; André Luiz Moreira (SOBEU-UBM) 25 

perguntou aos presentes se alguém havia lido o documento formulado pelo 26 

CEIVAP das diretrizes do Plano de Educação Ambiental. A maioria dos membros 27 

afirmou não ter tido acesso ao mesmo. Em resposta, André Luiz solicitou que o 28 

documento fosse compartilhado para que todos tomassem conhecimento e 29 

pudessem dar encaminhamentos apropriados. Jacqueline Guerreiro (REARJ) 30 

comentou ter acompanhado algumas reuniões do CEIVAP sobre o plano, 31 

destacando que o mesmo está bem desenvolvido e alinhado a uma metodologia 32 

coerente com a bacia. Ela sugeriu que o plano seja nivelado com os programas 33 

municipais de educação ambiental, especialmente para aqueles municípios que 34 
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ainda não implementaram tais ações. Além disso, enfatizou a importância de 35 

aplicar uma matriz de indicadores para monitorar sua efetivação. André Luiz 36 

então mencionou uma sugestão feita em reunião de diretoria, propondo que 37 

futuros editais considerem como critério que os inscritos já tenham iniciado seu 38 

plano de educação ambiental ou pelo menos um grupo de trabalho focado na 39 

aplicação do método pedagógico. Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ) expressou 40 

preocupação com a falta de conhecimento e integração entre instituições, órgãos 41 

e fóruns de meio ambiente de suas iniciativas. Com isso, André Luiz solicitou 42 

que todos se inteirassem das diretrizes para que uma decisão adequada 43 

pudesse ser tomada. O coordenador propôs então uma reunião extraordinária 44 

da CTEA com três itens de pauta: uma apresentação de Eduardo, técnico de 45 

educação ambiental do CEIVAP; uma exposição breve de Jacqueline Guerreiro 46 

a respeito da reflexão sobre plano de educação ambiental ocorrida em roda de 47 

diálogo no X ECOB/RJ; e a discussão para validar as diretrizes. Markus sugeriu 48 

que o grupo primeiro entenda o assunto antes de convidar os especialistas para 49 

futuras reuniões. Jacqueline sugeriu combinar as duas propostas: a curto prazo, 50 

realizar a proposta de Markus e, a médio prazo, efetivar o encaminhamento de 51 

André Luiz. O grupo decidiu realizar uma primeira reunião extraordinária no dia 52 

21/07/23 para analisar e refletir sobre o processo de construção do plano, 53 

convidando os membros da Diretoria do Comitê. E posteriormente, pautar a 54 

discussão ampliada do plano, com a participação de Jacqueline Guerreiro 55 

(REARJ), Eduardo (CEIVAP) e outros membros de comitês na bacia do Rio 56 

Paraíba do Sul, em reunião ordinária da CTEA, prevista para o dia 11/08/23. Item 57 

5. Atividades da Câmara Técnica de Educação Ambiental em 2023; 58 

Nenhuma discussão foi realizada sobre o respectivo item. Item 6. Retorno sobre 59 

a participação do CBH-MPS na Conferência Internacional de Educação 60 

Ambiental - CIEducA – 2023; durante a reunião, o membro Markus Budzynkz 61 

(ADEFIMPA-RJ) apresentou um relato sobre sua participação como 62 

conferencista representando o CBH-MPS na 3ª CIEduCA-2023, realizada em 63 

Bento Gonçalves/RS, no dia 01/06/23. Markus destacou a importância dos 64 

concursos promovidos no evento e expressou o desejo de participar futuramente 65 

da premiação com um trabalho para evidenciar as iniciativas em educação 66 

ambiental na nossa região. Ele também mencionou ter percebido um 67 

desenvolvimento tardio na implementação de programas e planos de educação 68 
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ambiental nos estados brasileiros em geral. Ao final da exposição, André Luiz 69 

Moreira (SOBEU-UBM) indagou se o encontro tinha um enfoque mais amplo ou 70 

se estava apenas focado na relação da educação ambiental com recursos 71 

hídricos. Markus esclareceu que o evento promove a integração da educação 72 

ambiental com outras ações relacionadas ao meio ambiente, expondo 73 

experiências de órgãos e instituições que atuam nesse tema de forma 74 

abrangente. Item 7. Comunicações e avisos; Jacqueline Guerreiro (REARJ) 75 

abordou a relevância do Plano Plurianual (PPA) participativo 2024-2027, que 76 

inclui na votação uma proposta significativa do governo federal relacionada à 77 

questão climática e recursos hídricos, sendo uma delas relativa à educação 78 

ambiental. Além disso, informou que estão em andamento os preparativos para 79 

o 10º Encontro de Educação Ambiental do Rio de Janeiro, planejado para ocorrer 80 

no final de 2023. Bem como, Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ) compartilhou 81 

sobre sua participação na plenária do PPA participativo, realizada na 82 

Cinelândia/Centro – RJ, em 13/07. Item 8. Encerramento.  83 

Após a conclusão da pauta, não havendo mais assuntos a serem discutidos, o 84 

Coordenador André Luiz Moreira (UBM) encerrou a reunião. A presente ata foi 85 

lavrada por mim, Amanda Borges, Estagiária Administrativa, e, após a devida 86 

aprovação, foi assinada pelo Coordenador. 87 

 88 

Volta Redonda, 14 de julho de 2023 89 

 90 

 91 

 92 

André Luiz Moreira 93 

Coordenador 94 

 95 

 96 

Encaminhamentos: 1) Marcar reunião extraordinária para análise e reflexão do 97 

processo de construção do plano de educação ambiental no dia 21/07/23; 98 

convidando os membros de Diretoria do CBH-MPS; 2) Pautar a discussão 99 

ampliada do plano com a participação de Jacqueline Guerreiro (REARJ), 100 
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Eduardo (CEIVAP), e dos demais membros de comitês na bacia do Rio Paraíba 101 

do Sul, em reunião ordinária da CTEA no dia 11/08.  102 

 103 

Lista de Presença: 104 

 105 

Membros representantes do Poder Públicos: Nicole Aparecida Martins (P.M. 106 

Vassouras); 107 

Membros representantes dos Usuários: - 108 

Membros representantes da Sociedade Civil: André Luiz Moreira (SOBEU-109 

UBM) e Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ); 110 

Membros convidados: Nilza Macario (Associação Educacional Dom Bosco - 111 

AEDB), Jacqueline Guerreiro (REARJ), Jane Soares (SAAE-VR) e Denise 112 

Rodrigues (UERJ);  113 

Ausência Justificada: - 114 

Lista de presença de equipe: Tamires Souza e Roberta Abreu (AGEVAP). 115 


